

quenté à la cour, et, durant sa longue existence, il avait fait beaucoup d'expériences, qui l'avaient rendu passablement misanthrope, et misogynne davantage encore. Mais surtout, toute sa vie, il avait été foncièrement, incurablement provincial. Les plaisirs du monde, les élégances frelatées de la capitale, les intrigues de cour et de cœur qui étaient l'ordinaire passe-temps du palais impérial, tout cela l'avait effaré plus que séduit; et maintenant que, rentré dans sa chère province, il se remémorait, tout en exploitant ses terres, ses aventures et ses souvenirs d'autrefois, son provincialisme congénital lui ressortait par tous les pores. Les leçons que la vie lui avait apportées se condensaient en sentencieux axiomes, en maximes de conduite d'une sagesse un peu terre à terre, en conseils familiers, appuyés d'anecdotes, qu'il prodiguait à son entourage : et j'imagine que, dans la vie journalière, et pour ceux qui avaient le bonheur de l'approcher quotidiennement, cet excellent homme, d'un bon sens un peu lourd, d'une culture intellectuelle moyenne, narrateur abondant et conseiller infatigable, et par là-dessus totalement dépourvu d'idéal, devait parfois sembler quelque peu insupportable.

A nous, qui le connaissons de moins près,